
责编:李贤义 电话: (010)67102492 传真: (010)67102492 星期四 2015/06/18

Green TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen TransitionGreen Transition
E-mail:chanjing9999@sina.com企业周刊 转型 11

让
你
们
搬
走
还
要
等
多
久
？

北
京
市
通
州
区
化
工
企
业
异
味
治
理
见
真
效
，但
企
业
搬
迁
仍
无
明
确
时
间
表

◆本报见习记者李贤义

今年春天以来，家住北京市通州
区六环路周边的居民们终于敢开窗
户睡觉了。而之前的 7 年间，周围小
区住户在入睡前，都要仔细检查每扇
窗户是否关严，以防被半夜化工厂偷

排的气味熏醒。
“ 好 久 没 有 闻 到 酸 酸 的 怪 味

了 ，心 情 也 跟 着 好 了 起 来 ，治 理 终
于 动 真 格 、有 效 果 了 。 可 是 ，这 片
化 工 区 要 是 能 搬 走 ，那 就 更 好
了 。”小 区 的 张 大 妈 说 着 ，难 掩 内
心的喜悦。

企业异味扰民，谁之过？
荒无人烟的工厂成了地产开发商争夺的焦点，也将人们逐步

推向了化工厂警戒区

1997 年 ～2010 年 ，北 京 市 通 州
区工业经历了大发展。其中，化学原
料及化学制品制造业占有较大比重，
主要分布在永乐店镇、张家湾镇、漷
县镇等地。

随着城市扩张，当年的农村郊区
成为一片建筑工地。自 2008 年起，
金隅 7090、加州小镇、华远铭悦、华
业东方玫瑰等 10 余个居民小区相继
建成，工厂和住户间的矛盾日益尖锐
起来。

“去年 10 月的一个凌晨，我被一
股浓烈刺激的化工味道呛醒，那个浓
烈劲儿无法形容。我赶紧打开空气
净化器，然后拨打热线投诉。”住在当
地的刘丽向记者比划着说，后来楼下
开 始 嘈 杂 起 来 ，110 和 119 都 来 了 。
居民以天然气管道泄漏为由，把公安
和消防都叫来了。

老 北 京 拆 迁 户—— 陈 宇 ，自 从
入 住 北 京 市 第 四 个 国 家 康 居 示 范
工 程 —— 金 隅 7090 以 来 ，他 便 和

“ 毒 气 ”较 上 了 劲 ：除 了 工 作 外 ，这
7 年 来 最 忙 碌 的 事 情 就 是 拨 打
12369（环保热线）和 12345（市长热
线），投 诉 政 府 不 作 为 ，甚 至 给 总
理 信 箱 写 信 。“ 雾 霾 天 和 夜 间 ，无
良化工厂便更加猖獗，混水摸鱼加
倍 排 放 。 有 的 住 户 为 防 止 晚 上 被
呛醒，就干脆戴着口罩睡觉。”

当地环 境 监 察 人 员 经 过 多 次
排 查 ，初 步 判 断 异 味 来自丙烯酸及
酯类。

建于上世纪 70 年代（2002 年并
入中石化）的东方化工厂就是此类产
品的主 要 厂 家（占 地 1800 亩），曾

引 进 我 国 第 一 套 丙 烯 酸 及 其 酯 类
装 置 设 备 ，结 束了我国长期依赖进
口的局面。

自 1993 年起，东方化工厂先后
与 美 国 、法 国 合 资 ，建 成 了 国 内 最
大 的 丙 烯 酸 树 脂 工 厂 —— 东 方 罗
门 哈 斯 有 限 公 司 和 先 进 的 表 面 活
性 剂 工 厂 —— 东 方 罗 地 亚 化 工 有
限公司。

“ 刚 建 厂 时 ，周 边 还 荒 无 人
烟。但随着通州城市建设的加快，
过 去 的 水 泥 厂 、砖 厂 、玻 璃 钢 厂 或
倒闭或搬迁，腾出的土地成了住宅
开发商争夺的焦点，而这种争夺也
将 人 们 逐 步 推 向 化 工 厂 的 警 戒
区。现在，离东方化工厂最近的住
宅 ，直 线 距 离 不 超 过 一 公 里 。”一
位 不 愿 具 名 的 政 府 工 作 人 员 向 记
者介绍说。

“ 工 厂 有 3 套 化 工 生 产 装 置 ，
每套装置在设计 上 都 充 分 考 虑 环
境 治 理 的 要 求 ，对 有 机 废 气 均 有
相应的处理设施，不会直排大量有
害 气 体 。 而 周 边 私 营 工 厂 从 运 营
成本考虑，不用环保设施或设施不
稳 定 运 行 。”东 方 化 工 厂 环 保 科 邱
工介绍说。

一 些 NGO 的 调 查 表 明 ，周 边
除 了 东 方 化 工 厂 外 ，一 公 里 范 围
内 还 有 其 他 私 营 化 工 厂（互 益 化
工 厂 、东 方 永 宇 等）、北 京 世 艺 印
刷 有 限 公 司 、海 传 光 盘 厂 、碧 水 污
水 处 理 厂 、通 州 垃 圾 处 理 站 等 10
余 家 企 业 。 按 照 金 隅 7090 项 目 负
责人杨洋的话说，这片居住区被一
整片工业区包围着。

多年投诉无果，咋回事？
环保部门缺手段、缺设备、缺人手。企业不怕环境监察、不怕

行政处罚、不怕损害公共利益

“目前，居民区周边涉及丙烯酸
及酯类物质的企业 11 家，但都有污
染物处理设施，检查时也都正常使
用，没发现违规问题。”前来检查的环
保部门负责人坦言，由于对企业没有
在线监测，在没有检查的时候，企业
为节省运行成本，存在直排污染物的
可能。

据了解，目 前 北 京 范 围 内 的 一
些 国 控 重 点 污 染 源 能 够 实 现 在 线
监 测 ，并 与 市 环 保 局 联 网 ，而区环
保部门还没有排查空气中化学物质
的设备。

“我们也靠鼻子找异味源头。但
区环境监察队员有限，总共才16个人，
全区面积907平方公里，有工业企业近
2000家，真的管不过来。”面对居民井喷
式的投诉，区环保局监察服务中心的一
名副主任大倒苦水。

当地居民的大量投诉引起了领
导的重视，不同部门组成的联合调查
小组多次实地检查。

2011 年 6 月，时任北京市环保局
副局长的杜少中联合市政市容委等
部门负责人，半夜 11 点现场摸排，约
谈当地企业代表。其中，杜少中的一
句“再不行就停产整顿”的表态，引来
当地居民的一片掌声。

但当地污染并没有因为几次检

查而发生改观。
“ 由 于 以 前 环 保 门 槛 较 低 ，大

量 污 染 企 业 入 驻 。 但 它 们 都 是 工
商 、税 务 部 门 合 法 注 册 的 企 业 ，即
使环保部门责令停产整顿，但企业
是否停产，我们没有强力手段来保
障 ，很 多 处 罚 往 往 停 留 在‘ 纸
上 ’。 能 够 得 到 落 实 的 几 万 元 、几
十万元的处罚，对于资产几十亿元
的国有企业，甚至资产几亿元的私
营 化 工 ，是 不 痛 不 痒 的 。”通 州 区
环保局副局长徐晓云说。

对 于 环 保 部 门 和 污 染 企 业 之
间 的 博 弈 ，杜 少 中 称 ，“ 它（污 染 企
业）觉 得 检 查 能 蹭 就 蹭 过 去 ，蹭 不
过去再说。就是蹭不过去，受的处
罚 也 不 重 ，那 干 脆 蹭 一 下 ，能 蹭 过
去就占了便宜，蹭不过去也没什么
大不了的。”

专家指出，发达国家对违法企
业的追究更偏向于对人的处理，我
国 对 环 境 违 法 的 追 究 则 往 往 更 偏
重 于 企 业 本 身 。 尽 管《刑 法》设 立
了 污 染 环 境 罪 ，但 由 于 需 要“ 严 重
污 染 环 境 ”等 构 成 要 件 ，加 之 执 法
部门失之于软，在司法实践中很少
有人因此被追究刑事责任。因此，
污染企业不怕环境监察、不怕行政
处罚、不怕损害公共利益。

搬迁才能根治，啥时搬？
反映强烈的化工企业未纳入拟退出企业目录，居民希望有个

明确的说法

“新环保法赋予我们对环境违法
企业设备查封、扣押的权力，环保队伍
从昔日的环境监管软，正向硬执法转
变。”徐晓云说，此外，《北京市大气污
染防治条例》首次提出使违法成本高
于获利的原则，取消罚款上限 100 万
元，发挥了很大震慑作用。

据介绍，针对矛盾热点，通州区环
保局 6 名局领导分组带队，会同区安
监局、区经信委、乡镇等有关部门，出
动执法车辆 525 台次、人员逾 1000 余
人次，采取检查、巡查、夜间突击抽查
等 方 式 ，对 东 方 化 工厂及周边区域
进行拉网式排查。同时，各乡镇初步
建立起污染源台账，做到“底数清、情
况明”。

经排查，因非甲烷总烃排放超标，
东方亚克力化工科技有限公司和德成
工贸有限公司被高限处罚。东方罗门
哈斯有限公司被要求限期改造，达到
减排 VOC 85%以上的要求。因排放
不达标，立案查处了北京东方华宇，并
要求 3个月内限期整改。

目前，面对高压态势，北京互益化工
厂已主动停产迁出，在河北省沧州市建
设的生产基地已正式投产。而北京佳乐
化工有限公司、北京市永宏恒昌化工有
限公司、北京联友发气体有限公司等 5
家化工厂已列入2015年退出计划，并进
入准备实施阶段。

“作为通州区首个进驻沧州临港
开发区的化工企业，搬 迁 非 常 顺 利 ，
从 项 目 投 建 到 新 厂 区 投 用 ，仅 仅 用
了一年时间。企业只需提供所需材
料 ，由 开 发 区 负 责 企 业 跑 办 手 续 ，
直 到 项 目 建 成投产。”北京互益化工
厂董事长董志杰介绍说。

此外，另两家产生异味的工厂也被
要求限期整改。北京世艺印刷有限责任
公司的 5台机器加装了净化装置，所用
原料全部改为低挥发性油墨。碧水污水
处理厂投资 10 亿元进行了改建，预计
2016年完成。届时，曝气池采用地下全
封闭，出气可达一级标准。

徐晓云认为，要彻底根治化工异
味，还有很长的路要走。首先，化工厂
存储罐的呼吸阀，到达一定压力后，出
于安全原因，会自动排空减压。二是
夜间途经东六环辅路和京津高速的储
罐车，在卸完化工产品（原料）后，会开
放罐槽阀门散味。夜间蹲守发现，短
短 几 小 时 ，过 境 的 此 类 大 车 数 量 达
350 辆之多。未来，化工搬迁可能是
解决问题的唯一办法。

今后，因缺少监测设备，企业偷排
现象将画上句号。徐晓云介绍说，今
年，区财政加大了环保投入，经费突破
4000 万元。争取年底在重点污染企
业全部安装 VOC 在线监控设施。但

人员不够仍是执法面临的难题，难以
做到全面排查和监管。

据悉，几年来，通州区环境监察队
员人员才增加了两名 ，达 到 目 前 的
18 人 。 相 较 安 监 部 门 ，其 在 行 政 村
里 都 设 有 安 全 员 ，而 环 保 部 门 的 分
支 机 构 仅 设 到 区 县 级 ，环 保 队 伍 亟
须加强。

作为北京的城市副中心，以及京
津冀一体化的桥头堡，通州区要求，将
实施严于国家和北京市标准的企业退
出指导目录，加快退出建材、化工、铸
造等行业的污染企业。到 2016 年底，
至少退出 157家。

但居民反映强烈的化工企业尚未
纳入今年拟退出的 60 多家污染企业
名单。这些化工企业何时退出？是否
有时间表？尚不明确。

“东方化工厂搬迁势在必行，不
管是不是在退出指导目录中。其所
处 位 置 ，以 及 其 高 耗 能 、高 污 染 、高
排 放 ，都 已 不 适 合 当 地 的 发 展 。”通
州 区 区 长 岳 鹏 日 前 表 示 ，东 方 化 工
厂 搬 迁 后 ，附 近 依 附 于 它 的 小 化 工
厂也将会退出。如果企业对外迁选
址 有 需 求 ，政 府 可“ 牵 线 搭 桥 ”。 搬
迁 后 ，此 区 域 的 国 际 组 织 聚 集 区 建
设也会随之启动。

但是针对当地政府负责人的表
态，记者在采访时发现，当地居民并不
满意。

“北京一套房子得花几代人的积
蓄，我们购买的南北通透房子，一直不
敢开窗，这些年都白瞎了。我们希望
有准确的企业退出时间表。”陈宇的
话，道出了大家的心声。

北京 大 学 政 府 管 理 学 院 教 授 王
如 君 认 为 ，化 学 工 业 的 园 区 化 发 展
是 世 界 通 用 的 模 式 。 早 在 2008 年 ，
国 务 院 安 全 生 产 委 员 会 就 出 台 文
件 ，规 定 化 工 项 目 要 进 园 区 发 展 。
但早期分散布局的化工项目经过几
十 年 发 展 ，早 变 成 了 巨 无 霸 ，搬 迁
成本非常高昂。

为鼓励搬迁，国家安监总局要求，
化工企业搬迁任务重的地区要研究制
定化工企业搬迁政策，对周边安全防
护距离不符合要求和在城区的化工企
业搬迁给予政策扶持。

中国政法大学环境资源法研究和
服务中心主任王灿发建议，工业区要
规划为居住区，企业就要尽快搬迁，否
则不应引进住宅。居民住宅附近的污
染企业应加速退出，污染企业的退出
速度应快于城镇化建设速度、快于市
民迁徙的速度，以保证居民的基本健
康权。参照国外经验，晚搬不如早搬，
置换出的土地进行商业开发，能够很
大程度上冲抵搬迁带来的成本。

相关链接

近年来化工企业搬迁案例

2014 年 3 月，北京市丰台区的凌
云化工启动搬迁（碳酸氢钠生产时，需
燃煤制蒸汽，每年烧掉 6000 吨原煤，
污染较重），成为“首家央企外迁”。搬

迁到河北邯郸武安工业区后，将充分
利用新兴铸管公司的废气和余热，能
源消耗大幅降低，产能也从两万吨提
升到 6万吨。

天津渤化永利化工股份有限公
司 是 中 国 创 建 最 早 的 制 碱 厂 ，开 创
了中国化学工业先 河 ，曾 位 于 滨 海
新 区 核 心 区 ，2005 年 搬 迁 至 渤 海
化 工 园 区 。 为 纪 念 其 在 中 国 化 工

产 业 发 展 中 的 重 要 作 用 ，根 据 滨 海
新 区 中 心 商 务 区 的 规 划 ，老 厂 区 保
留 一 套 设 备 和 一 间 厂 房 供 游 览 参
观 ，其 他 地 块 将 成 为 于 家 堡 金 融 区
的一部分。

高 桥 石 化 位 于 上 海 浦 东 新 区 ，
毗 邻 黄 浦 江 ，是 中 石 化 旗 下 重 要 的
炼 油 化 工 一 体 化 企 业 ，曾 发 生 多 起
泄 漏 、火 灾 等 事 故 。 根 据 中 石 化 与
上 海 市 达 成 的 协 议 ，中 石 化 将 斥 资

600 亿 元 ，在 上 海 化 工 园 区 新 建 一
座 炼 化 企 业 ，总 炼 油 产 能 达 2000 万
吨/年 、乙 烯 年 产 能 达 100 万 吨 。 新
产 能 投 产 后 ，将 完 成 对 原 有 装 置 的
拆迁。

南京市日前出台了《四大片区工
业布局调整三年（2015 年～2017 年）
行动计划》。今年，金陵石化烷基苯
厂、佳和日化、江苏金桐和金桐石化 4
家重点企业将完成搬迁选址。四大片

区将不再批准新（扩）建工业项目和货
运码头，禁止供应工业用地。按照计
划，3 年内，四大片区以总部经济、科
技研发等生产性服务业为代表的现代
产业体系将初步形成。

自 2009 年 起 ，山 东 省 青 岛 老 城
区企业搬迁的重心开始向影响城区
居 住 环 境 、存 在 安 全 和 环 保 隐 患 的
化 工 类 企 业 转 移 。 青 岛 海 晶 化 工 、

青 岛 碱 业 、双 桃 精 细 化 工 、海 洋 化
工 、东 岳 泡 花 碱 等 都 列 入 了 搬 迁 计
划 ，腾 出 的 土 地 将 成 为 一 片 片 新 崛
起的现代化居住社区。

硚口区古田化工区曾是武汉市老
化 工 基 地 ，聚 集 了 99 家 化 工 企 业 。
随 着 城 市 化 进 程 的 加 快 ，古 田 化 工
区逐步演变为化工、商住混合区，化

工污染已严重影响了居民的生产生活
和城市发展。经过 9 年努力，截至今
年 3 月，硚口区内所有化工企业全部
搬迁完毕。

2005 年，石家庄市政府规划建设
了石家庄循环化工园，成为石家庄城
区化企搬迁的重要承接地。目前，曾

位于石家庄市区的晋煤金石化肥、河
北威远生物化工、石家庄焦化厂、河北
东华化工集团等企业都搬迁至园区。

2012 年，“75 岁”的沈阳化工启动
了整体搬迁改造，新建项目位于沈阳
经济技术开发区化学工业园区内，采

用目前国际最先进的工艺技术和设
备。老化工区腾出的地块被万科地产
竞拍，未来将用于开发高端住宅。

两年前，东方化工厂大部分装置陆续停产。目前仅有两家化工厂仍在其厂区内生产。

百威英博启动
中水外送项目
免费供给市政部门、

社区及工业园区

本报记者刘秀凤报道 百威英博
啤 酒 公 司 日 前 宣 布 ，生 产 每 百 升 啤
酒用水量降至 3.2 百升，在提高用水
效 率 方 面 再 进 一 步 。 据 悉 ，百 威 英
博的这一指标在中国已实现连续 5 年
下降。同时，百威英博正式启动“水利
方”中水外送项目，将处理后的中水免
费供给市政部门、周边社区及工业园
区，用于道路清洁、消防、城市景观绿
化等。

中国酒业协会副秘书长兼啤酒分
会秘书长何勇表示：“如何有效地管理
用水，提高啤酒酿造的用水效率是酿
酒工业环保节能的首要任务之一。
目前中国啤酒业平均单位产品取水
量是 5.5 立方米，而百威英博的单位产
品取水量为 3.2 立方米。这说明，百威
英博的用水效率处于行业领先地位。
百威英博在多家酒厂推广的中水外送
项目，为整个行业起到了良好的示范
作用。”

早在 2011 年，百威英博武汉工厂
就启动了中水外送项目，与武汉市政
府 共 同 投 资 ，供 给 周 边 社 区 和 工 业
园。到 2015 年，百威英博又将中水外
送推广到资阳、新乡、莆田、南京、漳
州、三明等 6 家工厂。截至今年 4 月，
百威英博累计外送水量已达 20 万吨，
相当于 55 个奥运会标准游泳池的蓄
水量，或约 900 户中国家庭 1 年的生活
用水量。

此次“水利方”中水外送项目的
启动仪式在四川省资阳酒厂举行。
资阳酒厂是百威英博目前三大中水
外 送 酒 厂 之 一 ，平 均 月 外 送 水 量 近
万吨。另据了解，包括南宁、宿迁、大
连、营口、锦州、石梁、舟山、南昌在内
的百威英博 9 家工厂正在筹备中水外
送 项 目 ，预 计 在 年 底 前 实 现 中 水 的
对 外 输 送 。 根 据 预 测 ，百 威 英 博
2015 年 累 计 中 水 外 送 水 量 可 达 100
万吨。

百威英博亚太区总裁邓明潇表
示 ：“ 水 是 酿 造 啤 酒 的 根 基 ，我 们
希 望 通 过 中 水 外 送 ，推 广 切 实 有
效 的 水 资 源 循 环 利 用 模 式 ，为 中
国 的 可 持 续 发 展 贡 献 力 量 。”另 据
他 介 绍 ，百 威 英 博 的 全 球 5 年 环 保
目 标 还 包 括 与 当 地 相 关 方 合 作 ，改
善 用 水 管 理 ，在 重 点 工 厂 周 边 开 展
水 流 域 保 护 工 作 ，在 重 点 大 麦 种 植
区 域 降 低 用 水 风 险 ，帮 助 农 户 提 高
用水效率等。

中电建光伏
项目在川投产
预计年均发电量约 3991
万度，碳减排两万多吨

本报讯 由中国电建集团投资设
计开发施工的盐边县万家山 30 兆瓦
并网光伏发电站近日投产。

万家山光伏发电项目是中国电建
集团与四川省盐边县政府签订的《盐
边太阳能光伏发电项目开发协议》中
的项目之一，也是中国电建集团在四
川投资的首个新能源项目。

项目所处位置平均海拔约 1400
米，多年平均太阳辐照量为 5912 兆焦
耳/平方米，属二级太阳能资源丰富
带。预计项目年平均发电量 3991.5 万
度，年平均利用小时数为 1330.5 小时，
每年可减少 2.18 万吨二氧化碳排放，
相当于中国 4000 户人口每年的碳排
放量。

据中 电 建 集 团 攀 枝 花 新 能 源 公
司 总 经 理 苏 靖 介 绍 ，项 目 是 攀 西 百
万级山地光伏群首期，投资约 3.2 亿
元，装机容量 3 万千瓦，由 6 个 1 兆瓦
方阵单元和 15 个 1.6 兆瓦方阵单元组
成，采用 EPC（工程总承包）模式，将
推进攀西新能源产业带的形成和发
展，有效改变当地能源消费结构，保护
生态环境。

李欣忆
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